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徽骆驼南下寻梦羊城
广州徽商群像：有过无奈，还有激情，更有憧憬

本报特派记者 樊立慧 宛月琴

这是一个群体，他们来自皖北或皖南，他们在广州的

土地上奋力打拼，他们遇到来自安徽的老乡格外热情，他

们更时常回到家乡投资兴业……他们，有一个共同的名字

——徽商。

与古老的“徽骆驼”一样，他们勤勉务实，团结诚信。

不同的是，他们拥有这个时代新徽商的新气质，他们更融

入多元文化，视野也更开阔。来到广州，他们一部分出于

激情，一部分因为憧憬，当然也有一部分是发自事业之心。

7月12日，广州白云区，广州徽商商会企业家和记者聊

起了他们在广州的创业故事。

作为一个在广州的徽商群体，广州徽商

商会现在的成员已经有几十位，他们中的大

多数都已返乡投资。

在广州做水利水电的枞阳人吴昊表示：

“如果家乡有需要，我们会全力以赴。”同样

是广州徽商商会成员的高红伟也认为，来到

广东，都算游子，即便偶尔会“批判”安徽哪

里不够好，但如果真正能为家乡贡献点力

量，能看到安徽发展，心里就很高兴。

杨立田已经在行动了，他的黑豹物流把

疆域拓展到了安徽，在界首投资了物流园。

在广州做音像行业的李锋和安徽出版集团

有相关的业务合作，他在池州还开了4S店，

开始了跨界经营。

陶正国深情地说：“我们来自安徽，对家

乡都很有感情，此次皖粤合作，我们早就报

名了，我们在安徽的投资也是有计划的，规

划设立生物产业园，将这个企业做大做强。”

梦想各有初衷闯南方淘金
1990年，在阜阳的一个小县城里，李峰的音像店生意

不错，但遥远的南方给了李峰更大的吸引力，于是，他带着

一笔钱，更带着一个梦想，来到广州。依然是开音像店，只

是，这个店日后发展成集音像制作、发行、印刷为一体的企

业，产值达到六七千万。

而杨立田来南方的初衷，只是为了一个“还债梦”。那

一年，他欠了3万元银行贷款，他听说南方赚钱快，于是南

下。从火车站做票务代理开始，最终做起了物流，而那个

“还债梦”在1990下半年就实现了。

李峰和杨立田等人正在广州“疯一般”的积累财富的

时候，王静还在学校读书。在电视里，她看到深圳神奇的

发展速度，便将南方作为心中的美梦，直到她在广州创办

了一家属于自己的律师事务所之后。

艰辛可能不到10%成功率
有梦是美好的，但实现梦的过程往往充满着艰辛。

珠江燃气的牛正峰，2002年时，感觉广州工作好找，便

“砸”掉了自己的铁饭碗，来到了广州。但现实的残酷很快

摆在了眼前，一切并没有想象中的那么美好。

在广州海珠广场的草地上睡了几个晚上之后，他终于

谋到了一份花农的工作。因为平时做事勤快，能说会道，

做燃气出身的老总决定让他做司机，陪老总见客户谈生

意。在掌握了燃气行业的知识后，老总决定让他做业务。

因工作出色，业绩一路直升。一年之后，为完成心中

的梦想，牛正峰决定自己创业，并且逐渐小有名气。

王静在总结她的徽商老乡们在广州闯荡的经历后认

为，对于成功的人来说，苦难就是一个过程，究竟有多少人

脱颖而出？“不超过10%”。

骄傲 不同行业的领军标榜
每一个人的故事都可以写成一部好看的小

说，不过，在集体的讲述时，很多痛苦的记忆可能

被刻意忽略，我们看到的更多是他们的精彩之处。

不是每个人都能成为比亚迪的总裁王传福，

不过，每个人都是独特的，每个人的创业故事可

能都值得别人借鉴。在不同的行业，也都活跃着

安徽人的身影。

王飞到广州来已经有16年，期间只回去过两

次，在广州当兵之后就扎根在这里了，后来给别人

开车时认识了开发商，就关注了建筑行业。王飞

做的是钢材贸易生意，信誉很好，很多人买都买不

来的钢材，他却可以赊过来，建筑商愿意同他打交

道。这不，广州的亚运会项目、大学城、摩天大楼、

白云国际会议中心等工程，都有王飞参与的身影。

出生于安徽枞阳的陶正国经营的动物营养

保健品公司正筹划着在创业板上市，1989年从安

徽农学院毕业后考到南农大读研，1993年就南下

广州打工，先在保健品行业打工，后来自己创业，

成为农业产业化龙头企业，占据着国内市场55%

的份额。

期望 给徽商老乡安个“家”
7月 12日，广州白云山。见到张继龙，他正

踌躇满志地打算将白云山附近一栋大楼整体盘

下来，“你们看，在楼顶镶上‘徽商大厦’几个字，

气势就出来了，里面全提供给徽商老乡做写字

楼，大家就能有个‘家’了。”

出生于安徽亳州一个农民家庭的张继龙，

现在的生意做得风生水起，成为广州徽商商会

的发起人和负责人之一。实际上，在1993年第

一次踏上广州的土地之后，他也曾经历了整整7

年的创业艰辛，白手起家，开过餐馆，卖过服装，

最终建立了涵盖国际物流、专业市场开发为一

体的多元化发展的企业。

在张继龙看来，一个群体的力量显然比个

体要强得多，“一个好汉三个帮，众人拾柴火焰

高”，只有大家一起发力，抱团发展，才可能有更

大成功。张继龙他们会经常组织徽商联谊活

动，前一段时间，黄梅戏《严凤英》在粤演

出，也多亏了这个商会群体的共同推动。

他们甚至还相约组织商会会员回到家

乡考察投资，他们说，“团结就是力量”。

乡情 如有需要会全力以赴
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